



## LA IGLESIA EN CUBA

Por primera vez en la historia de las relaciones entre la Iglesia Católica y los gobiernos comunistas, la Iglesia de un país como Cuba compromete con aspectos del proyecto socialista, a la vez que exige un espacio para su labor pastoral. Así lo determinó el Encuentro Nacional Eclesial Cubano (ENEC) que se desarrolló del 17 al 23 de febrero pasado, con la participación de 7 obispos 180 delegados sacerdotales y religiosas y unos 130 laicos de todas las diócesis de la isla. En representación del Papa Juan Pablo II asistió el Cardenal argentino Eduardo Pironio.

Mons Adolfo Rodríguez, Presidente de la Conferencia Episcopal de Cuba en su discurso inaugural dijo que el ENEC buscaba permitir a la Iglesia ser "imagen fiel de Jesucristo y servir mejor a nuestro pueblo cubano, a su felicidad, a su unidad nacional, a su progreso, a su salud espiritual".

El Encuentro Eclesial señaló entre sus conclusiones "las influencias positivas del nuevo sistema político en la vida de la Iglesia", la necesidad de explicarse eclesialmente las repercusiones políticas normales de cualquier acción pastoral y hacer conocer las motivaciones del diálogo de la Iglesia con toda la sociedad. También se acordó sugerir a la Conferencia Episcopal la creación de una comisión de acción social y solicite al gobierno que autorice el ingreso al país de más sacerdotes y religiosos extranjeros. Por otra parte se reclamó a los obispos una participación más activa del laicado dentro de la Iglesia.

En conferencia de prensa, Mons. Carlos M. de Cespedes, vocero de la Conferencia Episcopal, expresó que "no existe contradicción entre una fe cristiana y la concepción de un

proyecto socialista", pero remarco que el programa del Partido Comunista Cubano no lo puede abrazar un católico "porque hasta ahora ha estado incluido". Sin embargo, señaló que no excluía una evolución futura tanto del Partido como de la Iglesia, indicando como positivo el hecho de que el programa del III Congreso del P.C. eliminara la palabra ateísmo.

Las relaciones tirantes entre la Iglesia cubana y el gobierno de Fidel Castro obedecen a las particulares circunstancias históricas del proceso revolucionario que se vió enfrentado a un clero conservador y a la tradicional posición ideológica de los partidos comunistas de entonces, que oponían el ateísmo a la religión. Pero ahora el

gobierno ha mostrado estar más abierto a las nuevas tendencias progresistas dentro de la Iglesia Católica en América Latina.

En la distensión evidenciada ha pesado también el reconocimiento público hecho por Fidel Castro en el libro "Fidel y la Religión" de Fray Beto, al valor cultural, social e ideológico que el cristianismo ha tenido en la formación de la nación cubana y en el proceso socialista.

En este camino, el Encuentro Nacional Eclesial Cubano, con su reconocimiento a los avances del socialismo y su firme demanda de un mayor espacio en la vida política abrió un importante camino al reencuentro. (Noticias Aliadas).

## FILIPINAS

### EL FIN DE OTRA DICTADURA

La firme resistencia del pueblo y la decidida acción de las organizaciones y partidos políticos populares, encontraron en la Iglesia Católica un firme sustento en su lucha contra la dictadura de Ferdinando Marcos y el ascenso a la presidencia de Corazón Aquino.

El Episcopado filipino encabezado por el Cardenal Jaime Sin denunció en su oportunidad el fraude electoral del dictador Marcos llamando a la desobediencia civil, que generó una amplia movilización en procura del libre ejercicio de la voluntad popular.

"Ha llegado el momento de hablar fuerte, -dijo el Obispo Néstor Cariño, Secretario de la Conferencia Episcopal, pero siempre de acuerdo con la Iglesia de Cristo, es decir, pacíficamente".

Esta postura pacífica "sin recurrir a la violencia, para buscar entre todos la mejor solución a los problemas del país, con la mirada puesta sólo en el supremo interés de la nación", fue la recomendación dada por el Papa desde el Vaticano, en una inequívoca toma de posición a favor del Episcopado filipino y del Cardenal Sin.

Gianni Baget Bozzo, sacerdote y co-

lumnista del diario italiano La República, dedicó al Cardenal filipino un artículo titulado: "LA OPCION DE SIN REALIZA EL SUEÑO DE TODOS LOS TEOLOGOS DE LA LIBERACION".

Según el columnista de La República, con el Cardenal Sin la Iglesia Católica llegó en Filipinas más lejos que en Polonia, "donde colaboró con Jaruzalski" y más allá que en Chile, donde el Cardenal Fresno "se limitó a promover un limitado acuerdo entre los partidos moderados de la oposición".

En el "gesto extraordinario de Sin -escribe Bozzo- una razón espiritual universal llevada a su máximo nivel y una concreta responsabilidad política de la Iglesia de Filipinas, que es, como en el mundo latinoamericano, un poder social, objetivo, se fundieron motivando una decisión".

En la profundización del proceso democrático iniciado en Filipinas, los distintos sectores sociales y políticos, esperan una decidida y activa participación de los cristianos, que hasta momento han encontrado un ferviente apoyo en la Jerarquía Eclesiástica de su país, destacada en los últimos años por su acción de denuncia ante las graves violaciones de los derechos humanos por parte de la dictadura de Ferdinando Marcos.

DEMOSTRACIONES PRACTICAS  
SIN CARGO NI COMPROMISO

## ENZIPAN SUR S.R.L.

ADITIVOS ENZIMATICOS PARA PANIFICACION  
DISTRIBUIDOR EXCLUSIVO DE LABORATORIOS

OKASA DE BRASIL

Américo Vespucio 1299 B° Junior's - Tel.51-5818 Córdoba

# página abierta



Señor Director

Queremos solicitarle tenga a bien publicar en este prestigioso mensuario, la siguiente nota sobre el Servicio Militar Obligatorio, con la intención de lograr una serie de objetivos que podríamos resumir en una "toma de conciencia" de lo que esto significa

No intentamos escribir una novela, sino reflejar en esta nota hechos totalmente verídicos, detallando los que más nos disminuyen como personas.

Al ser incorporados nos dimos cuenta que nos privaban de la libertad, atributo y cualidad que el hombre ya tiene al nacer por el solo hecho de pertenecer a la especie humana; pasando de esta manera del plano de la igualdad entre los hombres, al plano de la inferioridad a la cual nos sometieron, porque fue así como nos trataron, lamentablemente, como seres inferiores, con todo el menoscabo que ello significa. Sobre todo al inicio del ciclo, en el llamado "período de instrucción básica", y en diversas oportunidades del tiempo que estuvimos incorporados. En dicho período el más duro quizá, nos sometieron a innumerables castigos, que se tornaban, en ocasiones, verdaderas torturas por motivos tales como: no dirigirse al superior como corresponde, o no cumplir una orden como el reglamento militar lo manda.

En una oportunidad en los primeros días de la campaña, nos hicieron permanecer fuera de las carpas bajo un sol que nos calcinaba, provocando los consabidos golpes de calor y quemaduras de piel. Nunca se nos dijo el motivo o causa que justifique tal medida. Nuestros almuerzos eran una verdadera carrera contra el tiempo, y bajo un sol candente provocando en nuestro organismo serios trastornos digestivos: diarreas, vómitos; a lo que se sumaba la mala calidad de los alimentos: carnes en estado de descomposición. Es de destacar también que cuando se nos administraron las dosis de purgas, que normalmente se dan al comienzo de cada campaña, no se tuvo el "cuidado" necesario en la cantidad a administrar provocando trastornos que tuvieron como saldo muchos compañeros hospitalizados.

Durante el período de instrucción militar se dieron dos situaciones muy particulares: Un grupo de soldados debía llevar un mensaje sin poder revelarlo a nadie que no fuese el destinatario, mientras otro grupo debía detenerlos y averiguar el contenido del mensaje. La consecuencia previsible por cierto, fue que uno de los compañeros resultó herido en uno de sus oídos al serle introducida una "ramita" por parte del grupo que debía impedir la llegada del mensaje, todo esto se desarrolló

Morón, 29 de Febreo de 1986

Sres. de TIEMPO  
LATINOAMERICANO:

De mi consideración:

Pertenezco a un grupo de personas interesadas por dos cuestiones cruciales de la vida: la religión y los problemas sociales; y que cree, además, que son inseparables.

Estamos trabajando en experiencias de evangelización, comprometidos con la opción preferencial por los pobres, vinculados a sectores de la Iglesia que llevan adelante las mismas ideas.

Es por eso que me interesaría conocer su publicación y deseo saber como puedo conseguirla, si existe algún lugar de venta en Buenos Aires o si pueden enviarmela directamente a mi domicilio.

Esperando vuestra amable respuesta los saluda atte.

Marcelo Cerolini  
Morón - Buenos Aires

ante la pasividad cómplice de los suboficiales, instructores que en vez de limitarse a lo meramente instructivo incentivaban con su silencio o gestos a prolongar la tortura. En otro hecho similar se torturó a un compañero tomado prisionero, descargándole golpes de corriente en los genitales con un teléfono de campaña. Resultó indignante la actitud de algunos compañeros que ante actos de esta naturaleza reaccionaban riéndose o en silencio, sin oponerse en lo más mínimo en estas circunstancias.

En conclusión: el hacer el S.M.O. implica verse sometido a situaciones que como las expuestas, nada tienen que ver con su finalidad de prepararnos para la guerra. Del tiempo transcurrido poco y nada podemos rescatar ya que es un año en que nos someten al servilismo de sus necesidades individuales y a un bajo trato humanitario, ya sea soportando sometimientos físicos o hiriéndonos psicológicamente

El respeto por los demás, la solidaridad, la verdad y la honestidad que nos dieron en el hogar y en la escuela como valores humanos, aquí se convierten en desvalores.

Es un año en que tenemos que cumplir y respetar sus derechos y cargos como

Sres. de TIEMPO  
LATINOAMERICANO

He leído en este tiempo de vacaciones vuestra revista, pues me la presentó un amigo.

Mi pregunta va dirigida a saber aquí en Buenos Aires donde se la puede conseguir, ya que por la riqueza de sus artículos me interesa conseguirla e inclusive poder colaborar con algún artículo como cristiano que quiere comprometerse en comunidad en la construcción de una sociedad más justa y solidaria.

Agradezco vuestra información orando para que le mensaje comprometido siga llegando a muchos hombres, y pongamos "un oído al Evangelio y otro en el pueblo", por el bien de todos.

Sergio Dalbenio  
Capital Federal

N. de la R. Por ahora en Capital Federal, la distribución la realizan amigos que puedes localizar en el Tel. 826-6151. También la encontrarás en la Editorial Guadalupe-Mansilla 3865 Buenos Aires. La suscripción de colaboración por seis ejemplares es de A 6, enviar giro o cheque a nombre de TIEMPO LATINOAMERICANO.

simples marionetas; donde los derechos del soldado no existen. Por todo lo expuesto no aprobamos la condición de obligatoria del Servicio Militar y queremos invitar a todas las juventudes políticas, estudiantiles, barriales y a todos aquellos que estén de acuerdo con esta reflexión a participar y apoyar todas las campañas que a través de asociaciones, grupos, etc., se hacen como una forma de lucha por la solución de este problema.

Debemos ponernos de acuerdo, sin importar las tendencias políticas y juntar nuestras manos y esfuerzos para terminar definitivamente con estos obstáculos y así obtener resultados totalmente positivos, siendo esta una manera más de apoyar y consolidar la democracia que tanto nos costó conseguir.

GUILLERMO FABIAN BASTA  
DNI 17.628.836  
VICTOR HUGO ADARO  
DNI 17.626.102

ADHIEREN:  
LUCIA MAZZAFORTE - CARLOS  
GIMENEZ - MIGUEL OLIVERA -  
EDITH VALINOTTI - RAUL PEANO  
MARTA LOPEZ - OSVALDO BASTA -  
DOLORES CARRIZO DEL MORAL -  
INES IRENE CECCHIN - VILMA  
DE HERENCIA - FELISA JACOBO -  
ELIDA J. DE BASTA - ALCIRA B.  
DE PEANO